

LA UNIÓN REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III
Administrador de LA UNIÓN REPUBLICANA
CONQUISTADOR 43 Y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar,
2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción
se dirigirá a:
Director de LA UNIÓN REPUBLICANA
SANTACILIA 3, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Núm. 574

Palma de Mallorca, LUNES 2 Mayo de 1898

Aprendedlo de memoria

El gobierno de Austria observará durante la guerra la más estricta neutralidad, pero en caso de que estallara la Revolución en Madrid, el Emperador de Austria enviará tropas que pondrá á disposición de la Reina Regente de España.

(Telegrama de La Última Hora del 29 Abril)

Adelante con los faroles

En uno de los proyectos de ley presentados por el Gobierno á las Cortes («Gaceta» del 27) se lee que se autoriza al mismo, entre otras cosas:

«4.º Para exigir un anticipo forzoso y reintegrable (el día del Juicio final) de una anualidad de las contribuciones de inmuebles, cultivo y ganadería, industrial y de comercio.»

Cualquiera hubiese dicho: «contribución territorial é industrial» pero hay que alargar la procesión para que sea menos penoso el pago. Ya lo veis contribuyentes, el año próximo pagareis la cuota DOBLADA.

¿Y no fuera mejor disminuir los gastos antes que aumentar los ingresos?

Pues ahí verán ustedes. Solo por gastos eclesiásticos figuran en el Ministerio de Gracia y Justicia la bonita suma de 40.954.460 pesetas 79 céntimos, entre ella la de 12.318 pesetas de «Ofrenda al Apóstol Santiago».

Para clases pasivas se destinan 61.749.730 pesetas, para la Casa Real 9.250.000 pesetas, para intereses de la Deuda Pública 399 millones 236.677 pts. 93 céntos, y aparte de esto hay las pequeñas partidas de 38.750 pesetas para la iglesia de San Francisco el Grande de Madrid y 16.500 pesetas para culto de la misma, 403.000 para misioneros en Tierra Santa, Marruecos, Arjel, etc. 6.000 pesetas para la obra Pia de Jerusalem y 133.950 pesetas para gastos extraordinarios del Patronato Real, 425.000 pesetas para gastos reservados del Ministerio de la Gobernación, 875.000 pesetas para el cementerio llamado colonia de Fernando Poo, etc. etc. etc.

«Se crea (dice el proyecto) con carácter transitorio (¿transitorio eh?) un recargo sobre los derechos de consumo que devengan actualmente los petróleos y un impuesto sobre el gas y la electricidad que se exigirán con arreglo á la tarifa siguiente:

Por cada litro de petróleo. . . 0'05 ptas.
Por cada metro cúbico de gas. . . 0'06
Por cada kilowat—hora . . . 0'20

No continuemos pues; basta lo dicho para que los contribuyentes se convenzan de que

tenemos el mejor de los Gobiernos posibles y que es necesario pagar, pagar y pagar por patriotismo (!!) pues quien duda que no hay nada más patriótico que regalar de un tirón 40.954.460 pesetas 79 céntimos (eso de los 79 céntimos prueba la exactitud como se ajustan las cuentas en España) á los pobrecitos clérigos de ambos sexos para que rueguen á Dios por nuestros pecados y ¿quién será el impio antipatriota que niegue la necesidad de ofrecer anualmente 12.318 pesetas al apóstol Santiago?

A pagar, pues, contribuyentes y chitón y consóaos considerando que el año próximo pagareis triple y se os exigirá un anticipo forzoso y reintegrable de dos anualidades de las contribuciones.

Tu te lo quieres, Pueblo estúpido, tu te lo ten.

Un fiasco más

El sábado tuvo lugar una reunión en la Casa Consistorial y apesar de las millares de invitaciones repartidas solo asistieron unas dos docenas de personas, (aparte de las Autoridades) y nosotros temerosos de incurrir en alguna inexactitud al relatar lo que pasó preferimos copiar los siguientes párrafos de «La Almudaina» nada desafecta por cierto al Gobierno que felizmente nos rije.

Dice así el apreciado colega: «El señor Gobernador dió las gracias al señor Vicario Capitul y á los concurrentes por haber tenido la atención de asistir al acto.

Dió cuenta de los acuerdos tomados en la primera sesión y dijo que bastaba ir al Consulado de la Lonja para ver los resultados de la Cocina económica, primer acuerdo de los tres que se tomaron en la expresada sesión.

Añadió que el Ayuntamiento no ha podido hacer más de lo que ha hecho, pero que en honor á la verdad la iniciativa privada no ha correspondido á las necesidades de la clase obrera.

Entiendo, dijo, que hay que decir las cosas con rudeza, y haciéndolo así, debo decir, que estas cocinas tendrán que cerrarse, pues las partidas de ingreso no serán suficientes para atender á los gastos; para evitarlo es que nos hallamos congregados y de esta manera espero que conjuraremos el conflicto.

Prosiguió el señor Gobernador insinuando que el segundo de los acuerdos adoptado ó sea el de allegar recursos, no ha dado resultado alguno y que en cuanto al tercero ó sea el de dar solución al conflicto, esperaba que los señores presentes darían su opinión.

El señor Martínez preguntó cuales habían sido los motivos del poco resultado del segundo extremo.

Sin perjuicio de oír las explicaciones, dijo, quizás mi poca perspicacia ayude á saber cual es la causa, y está es, que siempre somos los mismos los que damos. En Palma hay personas que pueden poner remedio al conflicto, pero que nunca se les ve.

El Sr. Socias manifestó estar de acuerdo con lo manifestado por los señores Gobernador y Martínez y dió varias explicaciones sobre los trabajos realizados por las comisiones de la junta.

El Señor Martínez propuso que se formara una lista de las personas pudientes y que se pasara á invitarlas personalmente y quizás de este modo se obtenga algún resultado práctico.

El señor alcalde se condeñó de que en la reunión faltaran las personas que debieran ser las primeras en acudir al llamamiento de las autoridades.

Dió cuenta de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento para conjurar el conflicto, y dijo que son muy pocos los pagarés suscritos, del empréstito que acordó hacer dicha Corporación.

Además, dió cuenta del dictamen presentado por la Comisión de Obras, proponiendo la construcción de un depósito de agua en el predio *Son Bosquet*.

Dijo que á este objeto había visitado á la señora condesa de Montenegro con objeto de contratar los terrenos.

Y que, por último, tenía una carta del apoderado de dicha señora, quien convenientemente autorizado le decía que el precio del terreno era de 33.700 pesetas, imponiendo algunas otras condiciones á las cuales dió lectura y que no puede aceptar el Ayuntamiento, según manifestó el señor Losada.

Hizo constar también que el justiprecio de dichos terrenos, formado por el ingeniero municipal señor Calvet, era solo de 9.729 pesetas.

Con tal motivo surgió un pequeño incidente que quedó terminado con la intervención del señor Maroto y varias explicaciones dadas por el señor alcalde.

Habló también el señor Aicover (Don José) quien después de extenderse en varias consideraciones, propuso que el Ayuntamiento apelara á un reparto voluntario y si no correspondiese el público apelará al forzoso.

Hablaron también los señores Aguiló, Serra, Fuster, Gomila y Guasp, acordando hacer una cuestión pública, invitando á las personas más pudientes á que se suscriban por cuotas mensuales.

Resumen: un completo fiasco como resulta siempre en cuanto meten mano los fusionistas.

Pero lo inverosímil, lo tonto, lo imbécil es que siendo la precaria situación actual obra exclusiva y consecuencia necesaria de veinte y cinco años de régimen monárquico, los señores fusionistas hagan un llamamiento al Pueblo para que les saque del atolladero.

Que son muy pocos los pagarés suscritos del empréstito que acordó el Ayuntamiento.

¡Hombres! ¡Qué nos cuentan ustedes! Esto será una equivocación del Sr. Alcalde puesto que «El Isleño» nos hizo saber que con gran entusiasmo ha respondido Palma al llamamiento del Ayuntamiento para la emisión del empréstito de los 250.000 pesetas en pagarés y que era seguro (seguro ¿eh?) que mañana (día 27) quedaría cubierto.

Ahora fiarse de ciertas seguridades.

Y lo de «Son Bosquet» también es bueno.

La señora Condesa de Montenegro en vez de regalar el terreno (como habían anunciado ciertos periódicos que á todo llaman «chocolate») pide 33.700 pesetas por lo que, según el ingeniero Sr. Calvet, vale 9.729 idem, imponiendo además algunas otras condiciones.

Sin embargo la conducta de la señora Condesa no puede atemperarse más estrictamente á las teorías del millonario banquero el senador Sr. Martínez y Rossich.

La Sra. Condesa ha dado 10.000 pesetas para la suscripción nacional; es decir, para la patria grande, y como la patria chica está comprendida en la patria grande y no la patria grande en la chica, lógico es que la Sra. Condesa tenga diez mil pesetas para la patria grande y nada para la chica.

Además ¿que obligación directa ni indirecta tiene la Condesa de Montenegro de regalar terrenos al Ayuntamiento?

Aquí lo que procede es que alguno millonario fusionista, los hay varios, pague las 33.700 pesetas y en paz.

La proposición de D. José Aicover es igualmente excelente. Un reparto voluntario y si no se paga forzoso (¿siempre la fuerza!)

Lo malo del cuento es que una secular experiencia demuestra que los repartos, ora voluntarios ora forzosos, en Palma nunca fueron otra cosa que una iniquidad.

En este caso los repartidores (claro que fusionistas) tendrían un medio de arruinar á mansalva á sus contrarios.

Lo que pasa en los pueblos con el reparto de consumos.

Si los fusionistas pudiesen tomar del enemigo el consejo les diríamos que puesto que sus días están contados procuren no exasperar los ánimos de la inmensa mayoría de la población y que no desafien las iras populares aumentando el odio, siempre creciente, que en todas partes se les tiene.

Ellos, los fusionistas, han creado el conflicto actual y á ellos exclusivamente toca sufrir las consecuencias.

Nosotros los republicanos, y con nosotros la cuasi totalidad de Palma, hemos de presenciar los hechos con el desdén que se merecen.

Si la Diputación y el Ayuntamiento fusionistas, no hubieren derrochado millones y más millones, no nos veríamos en la situación presente.

Historia de doce timos

VII

El saquito de los luises

No puedo asegurar si fué en Monte Carlo, en Mónaco ó en Baden donde se dió el timo que luego se verá. Después de todo, el lugar de la acción es lo de menos, y baste decir que fué en una de esas famosas casas de juego, donde acuden muchos locos que parecen divorciados de su dinero, y que con los rodos sobre el tapete verde se dejaban bonitamente desplumar.

Entró una noche en la sala de la ruleta un viejecito de exigua estatura, seco, rostro afable y rubicundo, vestido de negro, muy limpio y aseado, y sin decir palabra colocó un saquito sobre el número 18, en el preciso momento que se oía la frase sacramental: ¡Hagan juego, señores!

—¡Eh, caballero!—gritó un *croupier*.—

Está prohibido apuntar de ese modo.

—¿Como?

—Que hay que ver la postura.

—Perdone usted; son tres luises...

—Bueno; saquélos del saquito y juegue donde guste.

—Es para que mi puesta no se confunda con otras; luego hay dudas y discusiones...

—Nada, nada... Está prohibido por el reglamento..., saquélos de ahí, y que se vean.

Obedeció sonriendo el viejecito, y aquel pequeño incidente que interrumpió por breves momentos la marcha del juego, hizo que la concurrencia se fijase en nuestro hombre.

Redó de nuevo la bolita, no cayó en el 18, y el viejecito se marchó sin mostrar mal humor ni contrariedad.

A la noche siguiente presentóse en el salón de la ruleta el apacible anciano, dejó el saquito sobre el número 18 y esperó la suerte; pero de nuevo fué averdado que era necesario sacar á luz la puesta, lo cual efectuó sin protestar, y después de perder sus tres luises, retiróse.

A la otra noche, la misma escena: el saquito en el 18, la intimación á que desenfundara las monedas, la pérdida de estas y la consiguiente retirada. Esto se repitió dos, cuatro, diez noches seguidas; al dar las once entraba el viejecito, con su cara plácida y bondadosa, y de-

mostrando ser el hombre más desmemoriado del mundo, pues como si nunca hubiera sido intimado á que jugase con arreglo á las leyes establecidas, colocaba invariablemente el saquito en el 18, poniendo á prueba la paciencia de los banqueros.

Estos acabaron por tolerar la incorregible manía del testarudo vejete, y ya no le hacían caso, porque perdíase un tiempo precioso en repetir lo de todas las noches; así es que el hombre parecía haber adquirido el derecho de apuntar como le daba la gana.

Llegaba, ponía su saquito en el consabido número, no salía este premiado, y después de vaciar sobre la mesa los tres luises, se marchaba llevándose la indispensable funda.

Esta operación se repitió durante muchas noches, y llegó á adquirir celebridad el jugador del saquito en la sala de la ruleta. Apenas comenzaban á sonar las once, cuando todos los puntos se decían unos á otros: «Ahí vendrá ya el viejo del saquito.»

Y en efecto; al dar la última campanada de las once, aparecía en la puerta, con más puntualidad que un soldado á la lista en tiempo de guerra, yéndose derecho á hacer su postura en el 18...

Una de aquellas noches, después de perder, se dirigió á un caballero que jugaba fuerte y le hizo esta pregunta, no sin descubrirse cortésmente y sourceir con su acostumbrada amabilidad: «Mil perdones... Podría usted decirme que cantidad máxima se permite jugar á pleno?»

—Dos mil quinientos francos.

—Mil gracias, y perdone usted la molestia.

—No hay de qué.

Retiróse el viejo á segundo término, sacó un librito de memorias, y teniendo en cuenta que acertando un pleno se cobra treinta y cinco veces la cantidad jugada, hizo esta sencilla operación de aritmética:

2500
35

12500
75

87.500

Después se marchó. Pues señor; por mala suerte que tuviera el viejo del saquito, según el cálculo de probabilidades, al cabo de mes y medio, que hacen 45 días, era de esperar que saliera premiado el número de marras.

Así sucedió, en efecto; una noche el banquero cantó con voz muy clara: «¡18, encarnado!»

Muy satisfecho el viejecito iba á mostrar el dinero, pero le detuvo el pagador gritándole: «No se moleste usted; ya sé que son tres luises...»

«¡Cal! ¡No, señor!» contestó el viejecito, con la más melosa de sus sonrisas—Hoy me arriesgué á jugar más... Fué una corazonada...

Y volcando el saquito con admirable limpieza, para que se viera que no había trampa ni cartón, cayeron sobre el tapete verde 2.500 francos en billetes.

La pillería era bien transparente; el muy largatón había tenido buen cuidado, mientras no le favoreció la suerte, de retener los billetes al vaciar los tres luises, pero ahora aflojó los dedos y el saquito vomitó billetes y monedas...

Hubo protestas, suspendióse la partida y se dió aviso á la jefatura... Los jugadores, unánimes siempre en aborrecer á los banqueros, sus enemigos naturales, dieron la razón al viejo, tan apacible y meloso como siempre, y el resultado fué que le pagaron los 87.500 francos, sin perjuicio de exigir la consiguiente responsabilidad al croupier que toleró aquel extraño modo de jugar á cencerros tapados.

Como me lo contaron te lo cuento ¡oh lector! Y conste que para no indisponerme con nadie, dejé de complacer á un amigo que me aconsejaba titular esta anécdota histórica del siguiente modo: *Quien roba á un ladrón...*

RAMIRO BLANCO.

Noticias locales

Bolsa

El exterior español se cotiza en la Bolsa de París á 33.

A este tipo, el 4 por ciento, produce un interés de un 12 por idem en oro que, traducido en pesetas plata, representa, al cambio de 75, un 21 por ciento de interés.

No es mala usura la que paga la Nación á sus acreedores.

Y aun así no sabemos como hay nadie que preste un céntimo, dado el riesgo de que todo en breve sea un poco de humo de formetjade.

No hay nada de lo dicho

«La Ultima Hora» publica el siguiente telegrama fechado en Roma:

«Monseñor Rampolla, secretario de Estado del Papa, ha ordenado la publicación de una nota oficiosa, en la cual se declara que el Vaticano mantendrá una neutralidad estricta entre España y los Estados Unidos.

Si se llegan á ordenar preces públicas éstas tendrán por objeto exclusivamente impetrar de Dios el restablecimiento de la paz.

De modo que nadie puede rogar á Dios por el triunfo de las armas españolas católicas contra las armas yankees protestantes.

Los ruegos tendrán por objeto exclusivamente pedir el restablecimiento de la paz.

Por otra parte el Papa será neutral en la lucha y por ende importándole poco que gauen unos ú otros.

Está bien. Ahora lo que debiéramos hacer nosotros es declararnos neutros con el Papa y no enviarle una peseta más.

Carestias

El lignito procedente de las minas de esta isla no ha querido ser menos que los otros géneros y ha subido también de precio.

¡Y qué subida! De quince pesetas que valía la tonelada se ha plantado á veinte.

Y aquí no vale echar la culpa á los cambios, ni al aumento de jornales, ni de contribuciones. Aquí se trata tan solo de que cada uno procura arrimar el ascua á su sardina.

Todo, todo, irá aumentando de precio hasta hacer la vida imposible en esta isla, gracias á un cuarto de siglo de desgobierno restaurador, restaurador, se entienda, de todos los males imaginables.

Otra denuncia

Hemos sido de nuevo denunciados y van seis.

Esta vez es el denunciante el Notario don José Alcover y Maspons.

¿Qué será?

Francamente no podemos colegir por donde ha de ensartarle el tal Notario para llevarnos a los tribunales cuando jamás nos hemos ocupado del santo de su nombre.

En fin ello dirá y esperaremos tranquilos la séptima denuncia, que mal ha de irnos, que no aparezca el día menos pensado.

Adelante con los faroles.

La junta del Circulo Mallorquin
Dice «El Liberal Palmesano»:

«La Junta directiva del Circulo Mallorquin, por iniciativa de nuestro buen amigo el Señor del Reino D. Pedro Martínez, que es uno de sus miembros, concibió el pensamiento de que dicha sociedad contribuyera á la suscripción nacional para el fomento de la escuadra y atenciones de la guerra entregando de una vez la suma de 5,000 pesetas y además mensualmente una cantidad variable en proporción á los fondos de que pudiera disponerse.

Este pensamiento, adicionado con el de la supresión—mientras duren las actuales circunstancias—de toda fiesta que suponga desembolsos para la sociedad á no ser que estos fueran reproductivos en beneficio de la idea que con la suscripción patriótica se persigue, lo concretó la Junta directiva del Circulo en una proposición, y para iratar de ella reunió ayer tarde la Junta general.

En el acto de esta Junta, solo uno de los señores asistentes á ella—D. José Estade y Coll—combatió, según se nos dice, la antedicha proposición y votó en contra fundándose en que el Circulo en todo caso debería hacer «por Mallorca» y no «por España» el sacrificio que

trata de imponersele. Los demás socios del Casino que habían acudido á la convocatoria, votaron con absoluta unanimidad en favor de la patria grande, puesto que como hizo notar el Sr. Martínez en la patria grande está la chica y no está esta en aquella, acordándose en su consecuencia que el Circulo coadyuve á la suscripción nacional de la manera que la Junta Directiva espuso el pensamiento en su proposición.

Efectivamente así fué (salvo una pequeña adición) y porqué fué así es que, á instancia de nuestro querido amigo y correligionario el señor Estade, reproducimos el suelto anterior íntegro para que conste.

La adición á que nos referimos, y que seguramente por un fácil descuido se dejó en el úntero «El Liberal Palmesano», es que el señor Estade opinó no solamente que las cinco mil pesetas fuesen para Mallorca sino que concretando mas la cuestión propuso que se destinasen al socorro de los obreros sin trabajo, gracias á las aflictivas circunstancias por que atraviesa esta población y la isla entera.

Cada cual es libre de pensar como quiere.

Cosas de Reyes

Dice nuestro colega «La Autonomía» de R-us:

«Al de Bélgica le ha dado por negociar, metiéndose á mercader de sus propiedades que, por supuesto, no le cuestan á él ni un céntimo.

Vendió días atrás un «yabl» á los Estados Unidos, que ha sido convertido en barco de guerra, y de cuya venta hizo un negocio redondo. ¡Como que todo le fué beneficio!

Ahora ha arrendado á una empresa particular sus castillos de los Ardennes que van á ser explotados como hoteles de gran lujo con todos los atractivos que son necesarios para atraer á la gente de dinero, no faltando la consabida ruleta.

Este arrendamiento le producirá al aprovechado rey una renta muy importante y muy saneada.

Sólo falta ahora que ese monarca, puesto á negociar negocie hasta con la corona y demás utensilios propios de su cargo.

Vamos á ver: Se arrienda un trono en buen estado, con asistencia ó sin ella y con buenas vistas á la calle.

¿Quién se lo quita?

Fenómeno astronómico
El domingo 22 de Mayo corriente á las 7 horas 11 minutos de la tarde (tiempo de París) el planeta Venus será ocultado por la Luna.

Es un fenómeno rarísimo y propio para que los ignorantes le saquen punta relacionándolo con la estancia de la escuadra española en las islas de Cabo Verde.

Continúa
Nuestro Director continúa en la Cárcel.

Y hé aquí una pregunta: Los republicanos que tienen una peseta de sobra: ¿Deben darla para la suscripción nacional ó para nuestro Director?

Ellos contestarán.

De todas maneras conste que en esta administración se admiten donativos para atender á la aflictiva situación de nuestra Director.

Cable telegráfico
En un telegrama de Alicante que publica «El Liberal» de Madrid se lee:

«Estando embarcándose las tropas en el «Beller», fondó el vapor «Cabo Ortegal», trasbordando inmediatamente al primero cuatro bultos de cable para tender la línea entre Palma y Barcelona.

Quiera Dios que pronto sea verdad, pues hoy por hoy, las comunicaciones de Baleares con la Peninsula no pueden ser mas deficientes, por falta del adecuado número de cables submarinos, y lo mismo pasa entre las islas de este archipiélago.

Noticias graves
Anoche circularon en esta población, noticias graves referentes á un combate naval ocurrido en aguas de Filipinas y al desembarque de los yankees en el arsenal de Cavite.

Desgraciadamente por las hojas que han circulado esta mañana las noticias vienen confirmadas, de ellas se desprende que hemos sufrido un contratiempo.

No hemos de emplear el tiempo en lamentaciones estériles y tardías; pero no está lejano el momento, en que hayan de rendir estrecha cuenta los que á tales trances nos han conducido. Para ese día próximo les emplazamos.

Entonces no habrá bill de indemnidad.

Era de esperar

Dice un telegrama de «La Ultima Hora»: «Ha resultado también inexacta la noticia de que el Emperador de Austria se suscribiera en favor de la escuadra española.»

Lo raro hubiese sido lo contrario.

Los cambios á 90 y pico

La subida continua de los cambios preocupa á las personas de negocios y con motivo.

Cuando los cambios pasen del 100 comenzará la emigración de la plata al extranjero como ha emigrado el oro y solo tendremos cobre y papel.

Sobre todo mucho papel. Bonito porvenir.

Este es el resultado de un cuarto de siglo de restauración. ¡Oh la monarquía! ¡La monarquía!

Las tropas en Inca

Esta importante población presenta un aspecto animadísimo desde que se ve guardada por el batallón de Canarias, Escuadrón de Mallorca y artillería de campaña.

Las autoridades y el pueblo en masa acudieron á recibir á los militares que han encontrado cariñosa acogida, como era de suponer, entre todos los habitantes de Inca. Después de entusiastas aclamaciones y repetidos vitores, numerosos grupos, con músicas seguidas de la tropa, á cuyo frente iba el general de brigada Sr. Barraquer, hicieron alto en la plaza de la Iglesia comenzando acto seguido la operación del alojamiento que se llevó á cabo con rapidez, prestando se el vecindario con mucho gusto.

En el ayuntamiento se estableció la guardia del principal, custodiando la bandera y caja del batallón de Canarias. La guardia del Escuadrón está situada en un edificio particular.

Las autoridades y todos los vecinos de Inca hacen cuanto pueden para que los militares encuentren grata su estancia en dicha población.

Hoy domingo amenizará la música de Canarias el paseo, desde un catafalco que al efecto se ha erigido en la plaza.

A las once se ha celebrado la misa, á la que acudieron las tropas y mucha gente de Inca y pueblos inmediatos.

Los artículos de primera necesidad han obtenido aumento de precio.

Dícese que el martes próximo marcharán algunas tropas á Puebla (La), habiéndose ordenado preparen raciones y alojamiento.

Ignoramos el destino definitivo de estas fuerzas; pero haremos observar que el sistema de alojamiento solo puede emplearse corto tiempo, que las poblaciones rurales carecen de edificios para destinarlos á cuarteles y que no puede prolongarse esta situación por los inconvenientes que reportaría al buen servicio.

Pasando á otro orden de consideraciones, que no son inoportunos en estos momentos, opinamos que las fuerzas llegadas si tienen por objeto la vigilancia en ciertos puntos de terminados de la isla, podrán llenar su cometido. Si hemos de estar preparados á rechazar un ataque, son insuficientes.

Suponemos que nuestras autoridades militares se preocupan de tan importante asunto y que tomarán cuantas medidas aconseja la prudencia para que este archipiélago, tan codiciado por su situación, suelo y clima, pueda oponer suficiente resistencia á un golpe de mano.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos dia 1 de Mayo de 1898.

Existencia anterior.	Entrados.	Curados.	Fallecidos.	Quedan.
321	3	6	2	316

Almacenes

Montaner

SINDICATO, 2

PAÑERÍA Y NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

SASTRERÍA Y CAMISERÍA

Recibidos los surtidos de temporada, queda abierta la venta de novedades para

PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases. Lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros a precios fabulosamente baratos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

SINDICATO, 2

AGENTES DE SEGUROS

Se solicitan Conquistador, 12.

CRÓNICAS

¡VENGA DINERO!

Dinero, dinero y dinero. ¡Eso es lo que hace falta para guerrear!

La suscripción nacional que en los primeros días ha producido sólo en Madrid cuatro millones y pico, puede ser el remedio a todo.

Con mucho dinero se compran muchos barcos, se embarcan muchos soldados, se hace frente a las inmensas obligaciones de dentro y de fuera, y como el país, contra lo que creen del otro lado del Pirineo, es muy rico, puede dar más de lo que hace falta.

¡Pero los ricos van despacito, y hay que recordarles que corre prisa! Las cosas claras.

Consultada la lista de los accionistas del Banco de España, hecho un recuento de los millonarios, reconocidamente tales, que hay en Madrid, Barcelona, Sevilla, Valencia, Cádiz, la Habana, Puerto Rico, Canarias, Baleares, y de los españoles millonarios establecidos en México, Chile, Uruguay, Venezuela, Buenos Aires, Paraguay, Ecuador, Colombia, Costa Rica, Salvador, Nicaragua y Honduras, yo aseguro que se puede reunir, en menos de dos meses, una cantidad tan colosal, que asombre al mundo.

No estoy lejos de publicar una lista de ricos que contiene más de trescientos nombres. Cada uno de ellos puede dar un millón de reales como el marqués de Villamejor, y algunos un millón de pesetas como el marqués de Cayo del Rey. Con eso y con lo que de la modesta clase media, y «con los céntimos del pueblo», no le dnda nadie, se puede tener algunos centenares de millones de pesetas muy pronto.

¿No da gusto ver que hay un marqués de Argüelles que empezó su vida trabajando y ahora, al ver el territorio cubano en peligro, da diez millones de pesetas?

Pues fortunas como la suya hay muchas en América. Lo que hace falta en estos casos es tener el hermoso valor de dar para la patria sumas tan imponentes.

La idea de los cepillos, que tuvo el honor de lanzar en este periódico, va haciendo su camino. Los dueños del café de la calle de la Montaña lo han puesto ya; el del café del Prado lo pondrá esta semana. Manolo Fornos, que es tan entusiasta y tan patriota, me escribe que la idea le parece excelente. El cura de San Sebastián, que es patriota entusiasta, ha dicho en plena misa el otro día a sus feligreses, que en su iglesia hay un cepillo dedicado exclusivamente a recibir las ofrendas para la patria.

Un carpintero ha ofrecido hacer de balde todos los cepillos que se le pidan. Insisto en creer que cinco ó seis mil cepillos colocados en iglesias, casinos, cafés, restaurants, fábricas, talleres, y aun en las calles, producirán, sólo en Madrid, cinco ó seis mil duros diarios por lo menos, que son ciento cincuenta mil duros mensuales.

¡Que los ricos den millones y los pobres perrras chicas, y millonaras habrá! Todo es cuestión de buena organización, de orden el procedimiento. Esos troncos deben tener una llave igual y debe recaudar un funcionario nombrado por la Junta.

El pueblo no niega nada; los sacrificios de dinero le importan poco. Tanto mérito tiene el que da diez reales por un día de su haber ó diez céntimos de su jornal diario, como el duque ó el banquero que dan de su capital quince ó veinte mil duros.

¡Venga dinero!
¡Que se sepa por esos mundos que aquí hay mucho más dinero de lo que parece, y la prueba es el dineral que vamos gastando en tres años, y todavía vivimos y no pensamos en morirnos, ni mucho menos!

Que los diputados hagan discursos y no corrompan las oraciones con muchas palabras inútiles. Dejarlos, dejarlos, que entretanto nosotros, país, iremos acumulando miles y miles de duros, producto del esfuerzo de todos. Ningún gobierno puede quejarse de este país tan sufrido, tan resignado, tan paciente, dispuesto siempre a dar su sangre, sus rentas, sus energías todas. De todas partes llegan telegramas ofreciendo dinero. Corporaciones, particulares, sociedades, personajes y aldeanos envían donativos...

No apaguis el entusiasmo los que mandáis, porque ya va siendo hora de preguntaros: ¿Cuándo hacemos algo?

Todos los días salen las poblaciones a las calles con ansia de saber lo que pasa...

Hasta ahora sólo nos han contado que los yankees nos han cogido cuatro barcos. Y el pueblo se impacienta, y no es razón, después de pedirle tantas cosas, tenerle con el alma en un hilo... ¡Cuidado con eso!

¡A ver, a ver, que se nos dé pronto, muy pronto, una buena noticia, porque ya va siendo demasiado pesado!

EUSEBIO BLASCO.

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas sedas, y géneros negros, que se detallarán a precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIMÉ SERRET

TELEGRAMAS

(Servicio particular de "LA UNION REPUBLICANA")

Agencia Mancheta

Desde Manila

Madrid 1, 9:30 m.

Un despacho particular de Manila dice que la escuadra yankee entró en Subio, reconociendo el puerto.

Acto seguido volvió a salir con rumbo a Manila.

Los rebeldes de Capiz, conocidos con el nombre de *visayas*, cortaron el telégrafo.

El general Rios salió a batirlos.

Madrid 1, 5: t.

Un telegrama oficial de la Habana dice que los barcos enemigos que están bloqueando a Cienfuegos, apresaron al vapor «Argonauta».

Fueron hechos prisioneros, un coronel, un médico mayor, seis oficiales, tres sargentos y cinco soldados.

Nos cogieron seis cajas de fusiles Mauser, quince de municiones y catorce de medicinas.

Los bloqueadores dejaron marchar a los pasajeros pero obligándoles un sobre cargo.

Entre los pasajeros se marcharon un cabo y dos soldados que se fingieron de paisanos.

El barco fué después saqueado por la marinería americana.

Madrid 1, 5:40 t.

El señor Bermejo ha dirigido a las autoridades marítimas de la península, Cuba y Puerto Rico el siguiente telegrama: «Nuestra escuadra se ha batido en Cavite contra la americana. Esta se retiró con los buques mercantes después de sufrir bastantes averías. Nosotros también las hemos sufrido con pérdidas de consideración.»

Madrid 1, 5:40 t.

«El Heraldo» considera empezada la guerra en aguas de Filipinas.

Dice que la escuadra yankee hostilizó las baterías avanzadas de la isla.

Añade que se están corrigiendo averías en un crucero y cañonero españoles. Ignórase la importancia de dichas averías.

Ojalá pronto tengamos noticias lisonjeras.

Telegrama oficial

Madrid 1, 7 n.

> 7 >

> 7 >

Un cablegrama oficial recibido de Manila dice que anoche a las nueve y media varios disparos de las baterías de la entrada del puerto anunciaron la llegada de la escuadra enemiga, la cual aprovechando la oscuridad de la noche debió forzar el paso.

Al amanecer la escuadra enemiga desplegó sobre Cavite y arsenal, rompiendo nutridísimo fuego y sosteniendo después un brillante combate con nuestra escuadra que estaba protegida por las baterías de Cavite y Manila.

Obligamos a la escuadra enemiga después de haber sufrido grandes averías hacer varios cambios y evoluciones.

A las nueve de la noche se retiró la escuadra americana al oeste de la bahía, fondeando detrás de los buques mercantes extranjeros.

Nuestra escuadra ante la escesiva superioridad de la enemiga ha sufrido bastantes averías. El «María Cristina» está ardiendo y otro de los buques ha explotado. Ambos se consideran perdidos completamente.

Hemos sufrido sensibles bajas, figurando entre ellas el comandante del «María Cristina» señor Cadarzo.

Es imposible dar mas pormenores por ahora.

El espíritu está levantado y se han hecho marinos voluntarios.

Madrid 1, 10 n.

Se ha celebrado Consejo sin nota oficial.

Los ministros están reservadísimos y mal humorados.

El señor Gullon ha dicho «Las noticias son desagradables pero honrosas.»

Luego facilitarán telegramas.

Terminado el Consejo el señor Sagasta conferenció por teléfono con la Reina.

Combate naval

Madrid 1, 10:10 n.

«El Heraldo de Madrid» habla de un segundo combate tan sangriento y honroso como el primero.

En él ocurrieron sensibles pérdidas y sufrieron averías considerables el crucero de segunda «Antonio de Ulloa» y el «Mindanao», pereciendo gloriosamente otro comandante. Añade el «Heraldo» que tiene otros informes pero que se reserva publicarlos hasta cuando se confirme plenamente.

Oficial de Manila

Madrid 1, 11:50 n.

< > 11:55 n.

Se nos acaba de facilitar el siguiente telegrama oficial del señor comandante del crucero «María Cristina»:

«A media noche de ayer la escuadra americana consiguió alcanzar el puerto.

Antes de amanecer rompieron el fuego ocho buques.

A las siete y media se incendió la proa del crucero de primera clase «María Cristina.» Poco después ardió la popa rompiéndose el cerro-motor.

Acto seguido me trasladé a bordo del crucero «Isla de Cuba.»

A las ocho quedó completamente incendiado el «María Cristina» igualmente que el crucero «Castilla».

Los demás buques que habian tenido averías se retiraron en la ensenada de «Baacord», siendo preciso echar alguno a pique para que no cayese en poder del enemigo.

Las bajas son numerosas entre ellas figura el señor Cadalso, el capellán, el señor Novo y otros.»

Consejo

Madrid 2, 1 m.

En la sesión del Consejo se apreció como derrota lo ocurrido en Manila, pero producida por la viviente superioridad del enemigo.

Se habló de los recursos.

El espíritu de los ministros está levantado habiéndose mostrado dispuestos a agotar cuantos elementos sean necesarios para la defensa de la Patria.

Una vez terminado el Consejo los señores Correa y Bermejo se trasladaron a Palacio.

La Regente ha estimado honrosísimo, aunque desafortunado lo ocurrido en Filipinas. Añadió que su espíritu no se abate ante los incidentes de la guerra mientras pueda contar con el patriotismo del pueblo español.

Ultimas Cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear	59:00
Cambio Mallorquin	3:00
Fomento Agrícola	70:00
Ferro-Carriles de Mallorca	40:00
Alumbrado por Gas	81:00
Salinas de Ibiza	220:00
La General Mallorquina	00:00
Bonos Municipales	35:50
La Isla Marítima	58:50
B. de P. y Caja de Aborros	0:00

REGALO

La administración de este periódico regala al que se suscriba por un trimestre a LA UNION REPUBLICANA todos los folletines hasta hoy salidos de la interesante obra que venimos publicando

El Judío Errante

LA UNION REPUBLICANA continuará publicando concluido

El Judío Errante

otras obras no menos interesantes para el pueblo.

EL JUDIO ERRANTE

es una obra que todos los hijos del pueblo deben tener en sus casas para que sea leída y por ser esta una salvaguardia de esa mano negra que venimos a llamar oscurantismo.

LA UNION REPUBLICANA al efecto, creyó prudente publicarla en forma de folletín encuadernable y, para que también no deje de ser inmortal el nombre de su coronado autor don Eugenio Sué.

Al público

En la acreditada Carnicería Modelo de la calle de Cererols y en las mesas de los cortantes número 7, 11, 35, 37, 39, 41, 43, 54, 58, 72, 74, 77, 79, 80, 82, 83, 85, se vende Carnero y Cordero a 1'50 ptas. el kilogramo,



VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller; Martes 5 tarde, para Barcelona (directo); Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia); Jueves ninguna; Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo); Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante; Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia); ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia); Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante; Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo); Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia); Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia; Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo); Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 19 de Noviembre de 1897 De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto; hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Table with columns: Puestos, Ptos. de parada, Salidas, Llegadas. Lists destinations like Andritx, S'Arracó, Capdellà, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Bañalbufar, Puig uñent, Valldeposa, Deyá, Sóller, Buñola, Lluchmayor, Santañy, Campos, Sansellas, Santa Eugenia, Felanix, Algaide, Montuiri, Porreras with their respective departure and arrival times.

ESTACIONES Telegráficas y Telefonica

EXISTENTES EN BALEARES TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcúdia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanix.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.—TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

AGENCIA

Monasterio 11. Lluchmayor de Mallorca Esta casa admite toda clase de representaciones y encargos tales como los de dar a recibir dinero ó préstamos, con hipoteca ó sin ella, cobros y pagos de letras, vales ó pagarés y cualquiera otra clase de crédito. Dichos trabajos se harán a precios módicos convencionales. Dirijirse al Sr. Director D. Juan Aní. Mojer Clar, domicilio y villa antedicha. (POSEE LA TENEDURIA DE LIBRO)

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO POR LAS

Gotas-madre sulfurosas en Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, y enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de D. Ignacio Forteza.—Bolseria.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídos por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funerales.

Se admiten a todas horas y para todos los periódicos de Palma

CENTRO DE ANUNCIOS

U21—LUZ—21

Por la noche, llámese al vigilante

IMPORTANTE.—Se reparten esquelas mortuorias a 250 pesetas el centenar.

Expulsión FRONTA Y SEGURA DE LAS Lombrices

MEDIANTE EL ACREDITADO JARABE

VERMIFUGO de J. Sureda Lliteras

CALLICIDA SUREDA

Mediante este callicida, desaparecen en muy breve tiempo, los CALLOS y DUREZAS de los pies; su aplicación no ofrece peligro alguno.

SE VENDEN en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa, 9, Palma

Lloyd Malagueño

Compañía de SEGUROS MARÍTIMOS fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 pesetas pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

Conquistador, 12—Roca y Vadell—Conquistador 12

Fábrica de gaseosas

Y TODA CLASE DE REFRESCOS

de ARTURO RAMIS-San Elias, 26

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general: En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente a que las gaseosas a los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer a su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pidense en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada

MARCA RAMIS

ALCALDIA DE PALMA

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 7 de Mayo próximo se efectuará el 10 sorteo de Obligaciones municipales para designar la sesenta y seis que han de ser amortizadas en metálico el día 1. de Julio próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 7 de Mayo se efectuará el 4.º sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Julio próximo.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

El miércoles próximo día 4 de Mayo, a las doce de la mañana, se celebrará en esta Casa Consistorial, ante el Ayuntamiento, la subasta del Impuesto de Consumos para los años 1898 99 a 1900-901 con arreglo al Presupuesto y Condiciones publicadas en el «Boletín Oficial» del día 19 de Marzo último.

El tipo de subasta es de 1.031,285 pesetas por cada año de los tres del arriendo, comprendiéndose en esta cifra el cupo del Tesoro y el Recargo municipal de cinco por ciento.

La licitación será por medio de pliegos cerrados con arreglo al modelo de proposición inserto en dicha publicación, y es de advertir que las

propuestas deberán redactarse en letras precisas, sin ningún guarismo, en papel sellado de la clase 12.ª

A las proposiciones deben acompañarse la cédula personal del firmante y resguardo de la Caja de depósitos ó de las sucursales que acredite haber consignado el cinco por ciento del tipo de subasta en metálico ó en papel de la Deuda (valor nominal).

Este cinco por ciento representa la cantidad de pesetas 51.564,25.

Palma 29 de Abril de 1898.—Eugenio Losada.

Conquistador 22



SOLO POR 7 PESETAS

Doy anteojos, roca puros.—Lo que en otras tiendas cuestan siendo pésimos DOS DUROS!

Hay sonerías eléctricas, aparatos de química y física

Palma—Imp. del Comercio a cargo de F. Soler